

Während sich im Kosovo die gewalttätigen Zwischenfälle häufen, wächst nun auch in Mazedonien die Angst, in einen neuen Bürgerkrieg auf dem Balkan hineingezogen zu werden. Die albanische Minderheit bildet die Verbindung zum benachbarten Pulverfaß. Sie wird von den Mazedonen immer mißtrauischer beäugt.

# Mazedonien und die vier Wölfe

**S**chütze peitschen. Scheiben klirrten. Passanten verstarben. Vor dem ehemaligen Bordell, dem „Hotel Bristol“ in der Marschall-Tito-Straße im Herzen von Skopje, sank Kiro Gligorov in seinem Wagen zusammen. Der Präsident der ehemaligen jugoslawischen Republik Mazedonien hatte wenige Tage zuvor, am 13. September 1995, Griechenland die Anerkennung seines Landes und das Ende des griechischen Embargos abgerungen. Dafür musste die Republik ihre Staatsflagge ändern. Der 16-jährige Prinz von Vergina, der am 20. August 1995 in einem mazedonischen Herrschers Philipp II. in einem griechischen Dorf gefunden wurde,

VON CARSTEN WIELAND, SKOPJE

nachte einer weniger verfänglichen Sonne auf Platz. Die Makedonen ergänzen ihre Verfasstheit und die Makedonen nun explizit auf territoriale Ansprüche gegenüber Nachbarländern. Diesen auf sepolitischer Erfolg bezahlte Glagorov mit dem Verlust eines Auges. Vermählt er sich schlossen mazedonische Nationalisten

auf den jetzt 80jährigen Reformkommunisten. Sie wollen sich lieber Bulgaren nennen, das seine Ansprüche auf Mazedonien als Völker seines eigentlich verehle. Beide Völker sind eigentlich eins und sprachen die gleiche Sprache.

Kaum ein anderes europäisches Land hat eine so unbekenne Nachbarschaft wie Mazedonien.

Montenegro. Die Einwohner der jüngsten Nation Polynien. Europa nennen die Staaten an ihren Grenzen traditionell die „vier Wölfe“, die nach dem Zerfall Jugoslawiens wieder mit Leben erweckt worden seien: Bulgarien, Griechenland, Albanien – und Serbien. Dort liegt das Phylevjerbosko, in dem die Spannungen in

Im letzten Jahrzehnt haben die türkische Sicherheitskräfte auf friedliche Demonstranten einschlagen. Wenn der Konflikt so explodiert, könnte auch Mazedonien betroffen sein. Schon jetzt reißen die Spannungen in der Nachbarprovinz tiefe Gräben in die mazedonische Gesellschaft.

der Republik Mazedonien zwei Drittel Magyaren und Serben. In den zentralen und südlichen Regionen Bulgariens ist die radikale Bulgarisierung als dominante Tendenz zu sehen. Griechen als eine Mischung von Slawen und -radikalem Serben als Serben, knapp 23 Prozent Albaner, vier Prozent Türken, zwei Prozent Serben und andere. Sie Albaner behaupten, in Wirklichkeit seien sie

Knapp die Hälfte. Die OSZE-Beobachter in Skopje schätzen, dass im Land etwa 120000 Menschen ohne Staatsbürgerschaft leben. Doch wer sind sie? Redzep Hisenici, der junge Schumacher, sitzt in einer Pizzeria in Albanien, fast nur von Albanern bewohntem Altstadtviertel von Skopje. Er hält wutentbrannt sei-

eigenen Staat eintreten und sich ihrer von Belgrad nicht anerkennenden Provinzregierung in Pristina unterwerfen. Hinzutreten kommen fanatische Nationalisten in Albaniens Hauptstadt Tirana, die am liebsten ihr Land mit Kosovo und Teilen Mazedoniens zum gro-

Kalbanischen Reich vereinigen würdende Min- derheitenteiche in der Verfassung verankert, die europäischen Standards entsprechen. Doch viele Albaneer im Land wollen mehr: Sie möchten neben den Mazedoniern gleichwertig als „Nation“ anerkannt werden. Wer die Zeitungen in Skopje liest, kommt glau- ben, es gäbe keine anderen Probleme als hi- storische und ethnische. Von wirtschaftli- chen Sorgen ist kaum die Rede. Dabei wurde der Dinar im Juli schlagartig um 16 Prozent abgewertet. Diejenigen, die Arbeit haben, verdienen im Schnitt 300 DM im Monat. Doch viele haben schon seit zehn Monaten kein Gehalt mehr bekommen. Auf dem Bal- kon zählen nicht der Lebensstandard, sondern Landeskosten.

„Der Balkan hat immer mehr Geschichte produziert als er verdauen kann“, lächelt Gorjii Ivanov bitter. „Der Blick zurück in die Geschichte und hält die Grenzziehungen der Zeit hoch, als er der Klonie war“, sagt der Juraprofessor aus Skopje. Dieses historisch-symbolische Schattendoenken hat die innenpolitische Atmosphäre auch in diesem jungen Staat Europas vergiftet. Der Blick in die Vergangenheit verwirrt. Der Blick in die Zukunft verwirrt – und er ermöglicht. „Einige Moscheen in Skopje haben Lautsprecher, um die sie die Discos in der Stadt beneiden“ beschreibt der sozialdemokratische Parteivorsitzende und Soziologieprofessor Nano Atzani den Kleinkrieg in der Version 1.0: Einige Albane gegen christlich-orthodoxe Mazedonien. Einige mazedonische Politiker haben sich Bäume wachsen lassen wie Gose Deichev, ein Widerstandskämpfer gegen die osmanische Besatzungsmacht aus dem späten 19. Jahrhundert. Die Bulgaren feiern als bulgarischen und die Mazedonien als mazedonischen Helden.

Dagegen wirkt Präsident Cligorovs Appell ziemlich hilflos: „Auf dem ethnisch bunt gemischten Balkan ist es unmöglich, kompakte Nationalstaaten zu bilden, in denen nur Angehörige einer Nation leben.“ Er weiß, daß die mazedonische Gesellschaft zerbrechlich ist wie Porzellan. Der nahe Kosovo, eines der gefährlichsten Pulverfässer der Region, bringt ihn ins Schwitzen. Zusammen mit dem neuen, viel jüngeren, aber ebenso gemäßigten Premierminister Albaniens, Fatos Nano, hat er mehrere Initiativen gestartet, den Schwellenbrand zu löschen. Appelle an Serben, Beschwörungen an die bewaffneten Kosovo-Clans, Weier kam niemand.

Bisher gilt Mazedonien als Ruhepol gegenüber den expansiven Nationalismen der Nachbarn. Doch wenn der Kosova explodiert dann wird der Balkan erneut zu einem Kriegsschauplatz. „Dagegen“, so Ivanov, „wäre der Bosnienkrieg eine harmlose Ball-



FOTO: HARRY HAGEN/LIETEYEL/TRANSPIR

hochgeschaukelt. Einige lieferten sich Schlächten mit der Polizei, weil sie albanische Flaggen auf öffentlichen Gebäuden hissten. Für die Regierung ist dies auch Powerplay: Sie würde fünf bis zehn Prozent der mazedonischen Stimmen verlieren, wenn die Partei der Forderung nach albanischem Hochschulunterricht stattgelegt würden, heißt es aus OSZE-Kreisen in Skopje.

Diese Provokationen erscheinen noch als harmlose Grabenkämpfe im Vergleich zu dem, was jenseits der Grenze wartet. Nichts fürchtten die Politiker in Skopje mehr, als daß der Funke der Gewalt überspringt, wenn die Nachbarprovinz Kosovo explodiert. Dort unterdrückt eine serbische Minderheit die albanische Mehrheit von neunzig Prozent. So stehen sich eritzte Gemüter gegenüber: kompromißlose Serben, die den Kosovo für „unserisches Land“ halten, weil es zu ihr gehört; ihre Vorhaben in der Schlacht auf dem Amtselfeld 1389 den Türken unterliegen. Auf der einen Seite steht der kosovo-albanische

höher Loyalität zum mazedonischen Staat |

3

die gehäusige albanische Partei der nationalen strategischen Prospektion (PDP), die Niederländische Regierungskoalition in Skopje zunehmend in die Defensive „Umso wie ein Akrobat“, sagt der Fraktionsvorsitzende ismet Ramadani. Geltet er zu dem, dass die sozialdemokratische Versicherungskurstags mit der sozialdemokratischen Regierung, laufen die Albaner auf die radikalen albanischen Demokratischen Aktion (PDA). Der größte Konfliktkämpfer schwedischerseits ist in der hauptstädter von Albanien, der unabhangigen Stadt Tetovo. Dort gründete sich die (bisher illegale) Mala Recica, eine 4000 Studenten lernende albanische Hochschule. Die Regierung in Skopje will die Universität nicht anerkennt zu verhindern. Sie möchte die entsteht, wie sie oft auf dem Balkan viele albanische Tore zu schließen.